

# EL PAIS DE LA OLLA

SEMANARIO SATÍRICO-POLÍTICO

SE PUBLICA TODOS LOS LUNES

SUSCRICION ADELANTADA

En Málaga, un mes una péseta.—Fuera, trimestre, 3 id.—Se suscribe en los puntos donde se halla expuesto.—Las reclamaciones por falta de recibo de números, se harán por escrito á la Redaccion, Ollerías 42, Calleja de Melendez 5.

HORAS DE DESPACHO

De 8 á 10 de la mañana, y de 2<sup>1</sup>/<sub>2</sub> á 4 de la tarde.

CORRESPONDENCIA

Al Director, D. Emilio de la Cerda.  
Se admiten suscripciones en las oficinas de este periódico.

NO TEMBLES, TERRA

Los fusionistas empiezan á comprender que la conciliacion con el partido de la izquierda, es imposible.

Esa ya me la tenia yo tragada.

Pero vamos al caso: Por qué es imposible?

Porque el hombre á quien le pesaban los derechos individuales como losa de plomo, no transige con el sufragio universal, y con la revision de la Constitucion.

Inocentes! Pero no ven ustedes que eso del sufragio universal es un *canard* para poder seguir llamándose liberales los que de tal alardean!

Vamos, que Sagasta ya debe saber eso de que el sufragio universal y la carabina de don Ambrosio es lo mismo, dado lo defectuoso de la maquinilla electoral.

Crúcese de brazos el ministro de la Gobernacion, métase en cama cada gobernador, váyase á paseo ó de paseo cada alcalde, enciérrese la tropa en los cuarteles, y venga entónces el sufragio, dejándonos á los electores solitos rompernos la crisma ó rompérsela al primer presidente de mesa que trate de echar puñados de candidaturas en la urna.

Entónces, señores conservadores y señores fusionistas, sería para vosotros temible el sufragio universal, por que no se impondrian como hasta aqui los menos á los mas, y verian lo que es canela.

Pero hoy, pero con jugadores de manos tan hábiles como los que tenemos para tirar el pego á la opinion ¿quién dijo miedo?

Podrá suceder que los izquierdistas los revienten á ustedes en los comicios, con mas facilidad que por el sistema restringido, por que con mas soldados y mas serenos y mas enterradores con voto, y hasta con algunos empleados que lo tendrán aunque no sepan leer ni escribir, la victoria es segura para quien los paga; pero que el sufragio universal sea el naufragio de las instituciones, como ustedes temen, es crear una tontería, caballeros.

Supongan ustedes que con eliminar de las listas á todo el que huele á antidinástico, con tener tenientes de alcaldé *ad hoc* que no permitan ver la urna antes de empezar la votación, con armar una pelotera á la puerta de un colegio distrauyendo la atención de los electores contrarios, mientras se cuele en la urna media resma de candidaturas, con preparar las actas dos ó tres dias antes, firmaditas y todo, como hicieron en Málaga los izquierdos en cierta eleccion de diputados provinciales, la eleccion está asegurada hasta sin mandar á cada colegio un batallon con la candidatura oficial metida en el rós de cada soldado.

Con que no tembleis, conservadores y fusionistas por el porvenir de vuestras instituciones, por que la ruleta es la misma, y lo que cambiará en todo caso es el número de cuadrados y el color de los colores.

Y si es por lo de la revision constitucional, que habeis de temer? Nada; al lado de cada artículo se pondrá el propósito de faltar á él, como es uso y costumbre en el gran país de la Olla, y pata.

Con que manténgase esa conciliacion, que nos hace mucha falta para el porvenir y engrandecimiento de la patria.

A IGUAL ALTURA

Señor P. M. Sagasta:

doy á usted la enhorabuena, por que han venido á hacer buena estos zurdos su gestion. Choque usted estos diez, amigo, y váyase usted alegrando, por que se están preparando un solemne revoleon.

Vamos, usted á lo menos como estaba conocido, si engaño usted á su partido y á sus hombres disgustó, los demás, que no esperaban que usted milagros hiciera vieron que era usted un.... cualquiera muy ambicioso.... y se acabó.

Pero estos señores zurdos que hoy del gobierno se amparan, que juraron cuando entraran regenerar el país, y llevan un mes y pico sin otras hazañas vistas que denunciar periodistas poniendo al resto en un tris;

Que están sin Cortes mandando, y despues de tantos retos no resuelven por descretos lo que usted no quiso hacer; que dan largas al asunto sin remediar tantos males, estos memo-liberales ¿qué diablos vienen á ser?

Ellos cuando á usted quitaban el pellejo tira á tira diciéndole que era mentira que fuese usted liberal, constituian un grupo que, á oír sus pregones, era la legitima Javiera de lo justo y lo moral.

¿Y qué han hecho? repartirse el botín del presupuesto, sin dejarle á usted... ¡ni esto! *malgré* la conciliacion, colocar sus paniaguados, sus amigos y parientes.... política, en fin, de dientes, con programas de turrón.

Ya aquello de la bandera que el egregio duque izaba, y á cuya asta se agarraba tanto eminente doncel, concluyó en dos ministerios, una embajadita, y varios destínillos secundarios repartidos á granel.

Ah! don Práxedes del alma! debe usted estar gozando por que durante su mando no hizo usted menos ni mas. Así es que el país desea despues de sufrir tres potros, que á usted, á estos y á los otros, se los lleve Barrabás.

QUE BAILE LA PRENSA!!!

El que esto gritaba, allá encaramado en uno de los últimos cerros del paraiso de un teatro de provincia, era un señor gordo, con mucha papada, en cuya redonda curva se reunian, destilándole sobre la pechera, todas las gotas de sudor que

brotaban de su rubicundo rostro y aplastada frente, que no llegaba á dos dedos de ancha, y coronada de crespo y deslustrado cabello, virgen de todo peine.

Don Estúpido, que así se llamaba, habia ido allí, gastándose las tres pésetas que tenia consignada en su presupuesto como gastos de teatro para todo el año, á oír á una eminencia artística, mas bien que por el placer de oirla, para poder decir á los contentillos de su trastienda de ultramarinos:

—Anoche estuce en Gallarre.....

Y á sus nietos cuando los tenga:

—Si hubieran ustedes conocido como yo á Gallarre..... Valiente cantaor!

Don Estúpido, que no lee nunca un periódico, por que le estorba lo negro, habia oido decir que habia entre la prensa de su pueblo y el eminente tenor, no sé que; y cuando oyó que el público, entusiasmado hasta el *delirium tremens* del entusiasmo, aplaudía á la eminencia, mi hombre, rindiendo culto, ya que otra *cultura* no tenga, á sus tres pésetas en cuartos, gastadas en la entrada, creyó del caso dar una prueba de un alma *dilletanti*, lanzando aquel «Que baile la prensa!... que le vino a las mientes, recordando el «Que baile el coronel!» que habia dicho allá en el año 73 cuando era rancho en uno de los cuerpitos del ejército.

Fué un desahogo de un corazon pletórico de entusiasmo, y yo se lo perdono; por que ¡que demonio! el hombre que se gasta sesenta perros chicos una noche, como el extraordinario mas grande que ha hecho en su vida, tiene derecho á bramar contar todo lo que directa ó indirectamente lastima al idolo por quien ha desatado el calcetín de los ahorros caseros.

Y luego, señores, que cada uno lleva colgados allá en la percha de la memoria algunos recuerdos poco gratos de alguien ó de algo, y ¡caramba! cuando llega el caso, uno no es de piedra, se revienta al que ó á lo que nos molestó un dia.

Quien sabe si ese D. Estúpido fué aquel tendero que trajo la trichina enfundada en longanizas de Gilena, que no pudo acabar de vender por mor de la prensa, que dijo y contó que si habian muerto tantos y mas cuantos. O tal vez tenga en sus libros algunas cuentas de las que le lleva su *cajero*, donde aparece insolvente algun periodista por algunos cientos de huevos embarcados y algunas panillas de aceite consumidas. O si fué concejal en su pueblo, y la prensa descubrió que habia puesto cinco veces mas del costo de lo que consumió el capítulo municipal el dia que se dió aquella comida, con motivo de haber parido la reina, en la que se gastaron comestibles de su tienda. O.... quien sabe lo que será? Por que no lo duden ustedes: entre el público hay seres que detestan á la prensa que les zurra por arriba, por abajo, por delante ó por detrás, y que no atreviéndose á atacarla de frente, esperan la ocasion para lanzar el insulto anónimo, para vejarla y deprimirla, y ninguna como la que ofrece un público entusiasmado con lo que la prensa ha chocado.

Y la noche de marras, nuestro D. Estúpido vió flotando en el aire el conocido pelo de esa calva señora ocasion, y se aferró á él, lanzando aquel exa-bruto contra la prensa, que aplaudieron algunos admiradores, lo mismo de la garganta de Gayarre, que de la de un horterero que deja oír como la de Dios desde lo alto del Paraiso, la voz del anatema sobre nosotros, miseros adanes de pluma y lapiz, tan buscados cuando hemos de hacer sonar el bombo de la alabanza, como odia-

EL PAIS DE LA OLLA



MONUMENTO QUE ERIGE LA NACION A LA POSADA-LOPEZ SITUACION

Ayuntamiento de Madrid

dos cuando fustigamos las espaldas de los que merecen latigazos.

Pobres Juanes Bautistas, somos los mismos que en tiempo de Herodes le echaban en cara sus excesos y licencias, con solo la diferencia de que las Herodias de entonces lograban que se nos cortase la cabeza y gozaban con mecharnos la lengua delatora, y ahora los Herodios lastimados, se contentan con desear que bailemos.

Pues como todo lo que hagan en contra nuestra no sea mas que lo de estas manifestaciones coreográficas, debemos estar tranquilos, por que el que nos diga «que baile la prensa» es por que antes la prensa le ha hecho á él bailar de gusto, y váyase lo bailado por lo por bailar.

NUESTRO CROMO

Este es el monumento indestructible que alzó sobre el meollo de Cristino una mano zocata é invencible Es el Dómine Lúcaš; el divino Posada, cuya frente pensadora ennegrece una nube, en cuyo seno ruge la tempestad devastadora. *L'uomo de Llanes*, de mil cacas lleno, fenómeno por pocos estudiado que es á la vez, y todo en una pieza, demócrata, unionista y moderado. Viagero, levanta la cabeza, admira, esas orejas de abanico que llevan *dos alhajas* por pendientes, y di si no ha de ser próspero y rico país donde se elevan tales gentes tan alto que, para poder hablarles es preciso ir en globo á visitarles!

OLLA PODRIDA

El martes fueron ejecutados dos reos en Palencia.

Y viva la situación democrática que aquí sostiene el patíbulo y en América el grillete.

Dice un periódico: «Soplan viento de conciliación.»

Si, ya se conoce.

Por lo frecuentes que vienen siendo las pulmonías.

El jefe de orden público de Madrid ha dado orden de que sean fotografiados los criminales que caigan en poder de la autoridad.

Ese album sería notable, si cayeran en poder de la autoridad muchos bandidos que ensucian alfombras en los salones de los palacios.

Ha sido descubierta en Madrid una fábrica de pitillos.

De *pitillos*. Bah! Eso no es nada.

Las de *pitos* que hay en toda la nación para usados en el momento oportuno, son las que deben de preocupar al gobierno.

La diputación provincial de Madrid, obsequiará al príncipe heredero de Prusia, con una corrida de toros.

El complemento sería una *juelga* de gitanos, para darle á conocer nuestra civilización.

En Bilbao hay gran número de oficiales de carpintería á quienes los dueños de los talleres han despedido por falta de trabajo.

Oficiales de reemplazo que necesitan de un San José... Lopez Domínguez que los coloque.

Verá usted como para esos no hay reorganización.

CALDO LOCAL

COSAS DE LA SEMANA

Por donde empiezo? Por lo mas gordo como aquel que decía que en la mesa era preciso para hacer boca empezar por el pavo?

No soy tan gloton.

Empezaré por el viaje impensado, inesperado y desesperado de nuestro nuevo gobernador Sr. Peralta, que apenas calienta el sillón gubernamental con sus respetables posaderas, cuando ya lo abandona para ir á ponerse al habla y al tacto con Don Segismundo.

Yo no creo que don Juan sea de la masa de aquel gobernador novel, que al acercarse los carlistas á su insula preguntaba al ministro por telégrafo «Los carlistas estan cerca: Qué hago?» y el ministro le contestaba «Haga usia dimision.»

A Don Juan le lleva algo gordo á Madrid: No lo del pavo con que iba yo á empezar este *agapa* local, por que eso ha venido despues; pero algo muy suculento, una especie de *ravioles* político que le trae empachado y ha de producirle una *peritonitis* gubernamental á la corta ó á la larga: El estado de nuestro amotinado ayuntamiento, declarado en anarquía perpétua para honra y gloria de la ciudad que lo sufre.

El Sr. Peralta, ha ido á Madrid á por el parche de Fray Segismundo, que ha de curar á este enfermo que levá ya dos años y nueve meses poniendo y haciendo poner el grito en el cielo; aunque el tal parche me huele á mí á cataplasma de malvas.

Yo ministro, á gobernador que me preguntara «¿Qué hago?» le contestaría: «Mohines!» y le mandaría á paseo; pero es por que yo profeso el principio de que las leyes se han hecho para que se cumplan; pero como ese principio dicen que se ha puesto *cursi* y que ahora se estila lo contrario, de aquí que los gobernadores *tengan* que consultar á cada momento a esa ley de ocasión que se llama *critério ministerial*, y que los ministros *deban* contestar políticamente á sus gobernadores, que de otro modo no podrian caminar por los oscuros antros de este revuelto laberinto de la política moderna.

Pues no les digo á ustedes nada del refresco que habrá llevado don Juan, cuando el telégrafo, alargándole sus brazos de alambre, le haya entregado el parte de lo descubierto en la Contaduría del Ayuntamiento.

Pero que es ello? oigo ya que me preguntan ustedes.

Pues no es nada lo del ojo! Pero... tranquilícense ustedes: no es el descubrimiento del Polo Norte, ni siquiera el descubrimiento de las cuentas de las Alcantarillas, ni el de que aun está en descubierta el Ayuntamiento con los que han hecho la Audiencia, ni el descubrimiento de lo que ha costado la calle del Aventurero, ni las obras hechas por administracion en el Cementerio de San Miguel, ni ningun otro descubrimiento célebre de la administracion zurdo-fusionista: Este es sagastino puro, es decir un descubrimiento raro, ó exótico, como decimos los que cultivamos en maceta arbustos *flordelisdos*.

Vaya, supongan ustedes que á los que no me pagan nunca la *Olla*, les diera ahora por pagarme un año adelantado de suscripcion. Era para ceirse de espaldas de sorpresa ¿no es verdá us- téz? Pues suponga unos contratistas que á cambio de unas ollas de papel municipal, adelantan el importe de contrata hasta fin del año económico. Esto es anómalo, esto es atroz, esto está pidiendo la suspension en manajo, del alcalde y de todo empleado que haya intervenido en esa horripilante y jamás tentada operacion.

Por que es lo que dice la mayoría que ha descubierta el gazapo: «Durante la administracion zurda, un solo pliego de papel municipal no ha entrado en las cajas, ni precedente de contratistas, ni de nó contratistas. Eso lo dejábamos para cuando se arreglase la deuda allá para las kalendas griegas. Por que ¡que diria la España entera, si habiéndose negociado láminas, libramientos, pagarés y créditos al 70 por 100 se veia que convertiamos la caja municipal en un establecimiento de Poch y Creixell, es decir, en una papelería!»

Pues ahí tienen ustedes: La mayoría vigilante, la mayoría ganosa de hacer buena administracion ahora, y en la hora de la muerte municipal de Gonzalez Solano, ha descubierta que se ha admitido papelotes por dinero. *Voilà tout*.

Yo no sé, ni quiero saberlo, por que ya estoy acostumbrado á que el bajá malagueño, vulgo alcalde, haga siempre y deshaga lo que le parece sin consultar al Ayuntamiento, si esta operacion no es tan corecta como desea la puritana mayoría; pero lo que si sé decir es, que me parece que no es el primer gato de este calibre que

hace años se desuella, y que despues de todo, si ese papel no es un papel mojado, y no lo será cuando algunos señores lo han adquirido por resmas, debe admitirse en pago de obligaciones y de arbitrios, ó no entiendo nada de eso que llaman emision de papel de la deuda municipal, que, segun dicen, es la creacion de recibos al portador, cotizables, á cambio de anticipos hechos al tesoro municipal.

Dicen que esta *irregularidad*, tomada la frase en sentido honesto, será la causa tan suspirada de la caída del alcalde.

Si por lo menos, al caer, cayeran como las cartas de baraja que disponen en fila los muchachos, todos los que de caer para siempre debieran, yo muy contento.

Pero... pera... Peralta no querrá eso, y ahí está el lío.

Señor gobernador, quiere V. S. hacer una cosa buena? Pues al agua con todos, y á fumigar la zorrera.

Señor obispo, V. E. debe intervenir en el asunto; y cuando la casa esté limpia, aspejar todos los rincones para que salgan de una vez *los malos* de ese cuerpo que ha perdido la gracia... del público.

—(—)—

Tengo la suerte mas negra que puede el hombre tener, ya me riñe mi mujer ya me maltrata mi suegra, ni lo mas grato me alegra, mi situacion es fatal, para aliviar tanto mal ni un humilde empleo consigo, Santo Dios! Si fuera amigo de Lopez el General!

Y en verdad que esto sofoca! no encontrar en mi camino á quien pedirle un destino aun cuando corra la Europa; Aquí nadie me coloca, y no se diga es querella, ¿Será tener mala estrella? Esto es cosa del demonio! No conozco á Don Antonio ni á ninguno de Marbella.

Si Lopez me apellidara, valiéndome de mi gancho me introdujera con Pancho, y otro gallo me cantara. La circunstancia no es rara, pues el Lopez tan nombrado, consiguió el año pasado aun no estando en el *poder* entre mil cosas, hacer á un *sacristan* Diputado.

¿Y para que repetir lo que todo el mundo sabe? Interin esto no acabe será en vano discurrir. Nadie podrá conseguir ni una plaza de *portero* como no acuda primero á Lopez omnipotente. Esta verdad es patente sin que creais la exagero.

(Remitido.)

—(—)—

Hosanna !Hosanna! Al hijo de David (el que tiró el arpa.)

Ya sabemos cuanto nos cuesta el entrar en coche por la calle del Aventurero (buen nombre y apropiado!)

Pues nos cuesta la friolera de 270.893 reales, y para que el diablo no se los lleve, 36 céntimos.

TRECE MIL QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO DUROS Y SEIS CÉNTIMOS DE DURO!!

Consolémonos: de esta cantidad debemos DOS MIL QUINIENTOS CATORCE DUROS CON SETECIENTOS CUARENTA Y DOS MILÉSIMAS de duro sin lo que cuelga, que aun no sabemos.

O cuenta adorada, me hiciste feliz, yo te besaré mil veces y mil.

Ahora, vengan, vengan las otras, que las pido con muchísima necesidad.

Señon Peralta, venga un ayuntamiento zurdo por el amor de Dios, por que el boton de muestra me ha gustado.

Tip. de *El Juicio Oral*, Ollerias 42, Calleja de Melendez, 5.